

Reporte Económico

Perspectivas Económicas

Mejora la CEPAL su proyección de desempeño para la economía mexicana, estima sea de 2.9% en 2023 (1.5% en abril) y de 1.8% en 2024

Economía de América Latina: En el “Estudio Económico de América Latina y el Caribe” de septiembre, la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) revisó al alza las estimaciones de desempeño en el ámbito regional. Para 2023 se prevé que América Latina y el Caribe continúe en una senda de bajo crecimiento, con una tasa del 1.7% (1.5% en abril). Para la Comisión, la desaceleración del crecimiento del PIB mundial proyectada para 2023 y 2024 (3.0% en ambos años), desde el 3.5% registrado en 2022, refleja el impacto duradero en la economía global de los choques negativos de los últimos tres años: la pandemia, el conflicto entre la Federación de Rusia y Ucrania y el aumento de la inflación, junto con un endurecimiento de la política monetaria global. Por lo que la dinámica de la economía mundial durante 2023 no ha desempeñado un papel de estímulo para el crecimiento de los países de la región latinoamericana.

Todas las subregiones mostrarían un menor crecimiento en 2023 respecto de 2022: América del Sur crecería 1.2% (3.7% en 2022), el grupo conformado por Centroamérica y México 3.0% (3.4% en 2022) y el Caribe (sin incluir Guyana), 4.2% (6.3% en 2022). Para 2024 se espera que la tasa de crecimiento del PIB sea de 1.5% para América Latina y el Caribe, manteniéndose la dinámica de bajo crecimiento; América del Sur crecería 1.2%, Centroamérica y México 2.1% y el Caribe (sin incluir Guyana), 2.8%.

Cabe resaltar que, según cifras de la CEPAL, en el primer trimestre de 2023, todos los componentes de la demanda interna tuvieron una desaceleración generalizada. La inversión tuvo el mayor retroceso en la mayoría de los países de la región. Particularmente, en el sector de la construcción es la que más se estancó debido a que hubo proyectos que se postergaron como resultado de las políticas monetarias restrictivas que elevaron las tasas de interés y, por consiguiente, los costos de financiamiento. El consumo total también se desaceleró, como resultado

de la moderación del crecimiento del componente privado, que sigue siendo el principal impulsor del PIB. En cambio, las actividades de servicios, sobre todo las financieras y empresariales, y las de transporte y comunicaciones, siguieron siendo las más dinámicas, pues los indicadores de producción señalan que la fuerte contribución del sector de los servicios a la producción se mantuvo.

Por último, en el ámbito fiscal, se prevé una caída de los ingresos totales, con lo que aumentan las presiones para contener el crecimiento del gasto público. Pese a la leve reducción observada recientemente, la deuda pública bruta permanece en niveles elevados. En un contexto de mayores costos de financiamiento, el creciente peso de los pagos de intereses restringe la capacidad para implementar políticas fiscales activas que impulsen el crecimiento.

Respecto a las condiciones financieras, la comisión regional de las Naciones Unidas agrega que, los principales bancos centrales han optado por mantener el curso restrictivo de su política monetaria para continuar con el proceso de control inflacionario, a pesar de los problemas bancarios que se presentaron en marzo. Después de ello, la volatilidad de los mercados financieros se ha revertido, así como las tendencias que implicó -disminución de flujos de capitales hacia los mercados emergentes y bajas de precio en los mercados accionarios-. Así, a fines de junio de 2023, los índices de volatilidad financiera se encontraron en niveles similares a los anteriores al inicio del conflicto entre Rusia y Ucrania, y los flujos de capitales comenzaron a recuperarse.

Tasa de Crecimiento del PIB, Proyecciones para 2023-2024
(porcentajes)

Región/País	2023 _e	2024 _e
América Latina y el Caribe	1.7	1.5
América Latina	1.7	1.5
Argentina	-3.0	-1.6
Bolivia	2.2	2.1
Brasil	2.5	1.4
Chile	-0.3	1.8
Colombia	1.2	1.9
Ecuador	2.3	2.6
Paraguay	4.2	4.0
Perú	1.3	2.5
Uruguay	1.0	2.6
Venezuela	3.2	2.7
El Caribe (sin incluir Guyana)	4.2	2.8
América del Sur	1.2	1.2
Centro América y México	3.0	2.1
Costa Rica	3.8	3.4
Cuba	1.8	1.7
El Salvador	2.1	1.8
Guatemala	3.4	3.1
Haití	-0.7	0.5
Honduras	3.4	2.6
México	2.9	1.8
Nicaragua	2.4	2.1
Panamá	5.1	4.2
República Dominicana	3.7	3.0
Centro América	3.3	2.8

e/ pronóstico.

Fuente: Elaborado por el CEFP con datos de la CEPAL, Estudio Económico de América Latina y el Caribe, septiembre 2023.

Dentro de los riesgos considerados que podrían inducir a la baja el crecimiento de la región, señala la CEPAL, se encuentran los altos costos del endeudamiento y dificultades de sostenibilidad de la deuda en muchos países, los problemas geopolíticos, la incertidumbre sobre la magnitud y la extensión de vulnerabilidades latentes en el sector financiero —tanto bancario como no bancario— en los países desarrollados, los riesgos de una posible contracción del crédito y un efecto potencial mayor sobre la economía real.

Economía mexicana: En el caso de México, la Comisión revisó al alza los pronósticos de desempeño de la economía. Para 2023 estima una tasa de crecimiento del PIB de 2.9% (frente al 1.5% previsto en abril). En tanto que, para el año 2024, espera un crecimiento de 1.8% del PIB. Lo anterior, debido al menor impulso de las exportaciones hacia los Estados Unidos, vinculado a la desaceleración económica experimentada por ese país, y a los efectos negativos de la inflación y el alza de las tasas de interés sobre la demanda interna.

Sobre el comportamiento del tipo de cambio, en el reporte se señala que, al 4 de agosto de 2023, el peso registró una paridad promedio que fue similar a la de finales de 2015, de 17.02 pesos por dólar de los Estados Unidos (con una apreciación nominal del 10.6%). La cual fue favorecida, entre otras cosas, por el aumento en el flujo de remesas y de las exportaciones, el incremento de la tasa de interés objetivo del Banco de México (se mantiene un diferencial de 600 puntos básicos con respecto a la tasa de fondos federales de los Estados Unidos) y la entrada de inversión extranjera directa (IED). También se explica por el debilitamiento del dólar debido a la expectativa de que la Reserva Federal de los Estados Unidos ya no subirá la tasa de interés en todo el año.

En cuanto a la tasa de inflación, la Comisión estima que se situaría en torno al 4.6% interanual al cierre de 2023. Por otra parte, señala el reporte, el déficit de la cuenta corriente de la balanza de pagos equivaldría a 0.6% del PIB, en línea con la tendencia a la desaceleración de los flujos comerciales.



www.cefp.gob.mx



[@CEFP_diputados](https://www.facebook.com/CEFP_diputados)



[@CEFP_diputados](https://twitter.com/CEFP_diputados)